

# El Cruzado Aragonés

SEMANARIO CATÓLICO

FRANQUEO CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGON

Año XXXI

Precios de Suscripción  
Trimestre. . . . . 1'25 pesetas.  
Año. . . . . 5 id.  
PAGO ADELANTADO

Barbastro 12 de Agosto de 1933

Se publica los sábados, con licencia y censura eclesiástica

Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador.

Anuncios y comunicaciones a precios de tarifa. No se devuelven los originales.

Núm. 1.578

## Dominical

Dom. XI después de Pent. S. Marc. VII, 51-57.

«En aquel tiempo; Saliendo Jesús otra vez de los confines de Tiro, marchó por Sidón hacia el mar de Tiberíades, atravesando el territorio de Decápolis. Y presentándole un hombre sordo-mudo, suplicándole que pusiera sobre él la mano (para curarle). Y tomándolo de en medio de la muchedumbre y llevándolo aparte, le introdujo los dedos en sus oídos y con la saliva le tocó la lengua; y alzando los ojos al cielo, dejó escapar un suspiro, y dijo: «*Effeta*», que quiere decir: «Desataos» y al momento se le abrieron los oídos, y se le quitó el impedimento de la lengua, y hablaba con expedición. Y mandóles que no lo dijeran a nadie. Pero cuanto más se lo mandaba, con tanto mayor empeño lo publicaban, y tanto más crecía su admiración, y decían: «Todo lo ha hecho bien: él ha hecho oír a los sordos y hablar a los mudos».

Este sordo-mudo, que nos presenta este Evangelio es imagen de la humanidad, a quien Jesucristo venía a salvar, sorda también y muda: sorda a las voces proféticas, que señalaban al Mesías y detallaban el tiempo y las circunstancias de su nacimiento y de su vida; muda, porque no se ejercitaba en alabar y glorificar a Dios, conforme al fin de su existencia en la tierra, ni se desataba en homenajes de reconocimiento y gratitud a los inmensos y continuados beneficios, que de su mano generosa recibía.

—Es también este sordo-mudo imagen de todo hombre en particular, sordo a las inspiraciones de la gracia, y mudo en materia de oración.

—Desgraciadamente son muchos hoy día, esos sordos y mudos en el orden espiritual. En tres clases los podemos reunir: los sordo-mudos de nacimiento; los sordo-mudos ignorantes; los sordo-mudos maliciosos.

—Sordo-mudos de nacimiento, podemos decir son aquellos, que habiendo nacido en la infelicidad o en el paganismo, nunca han oído hablar de Dios. Es la sordera a causa de que su mutismo en orden a Dios es absoluto; no le conocen, no pueden dirigirse a Él ni rendirle la gloria que le es debida. Aunque estos infelices no son culpables de esos defectos, podemos serlo nosotros, si con nuestras oraciones y limosnas no contribuimos a propagar la fe por medio de las Misiones católicas.

—Sordo-mudos por ignorancia, son aquellos, que aunque han oído hablar de Dios y de la religión, no se han penetrado bien, no han comprendido ni profundizado lo que han aprendido; de ahí que no han penetrado la necesidad de cumplir sus deberes religiosos, ni practican la religión. Esta clase es muy numerosa; es legión, cuyas filas nutre cada día la falta de instrucción religiosa.

—Sordo-mudos por malicia, son aquellos a los que no ha faltado la instrucción religiosa, o los medios de adquirirla; pero, o por indolencia, por mala voluntad, por prejuicios religiosos, o para no reprimir sus pasiones, se muestran rebeldes a Dios, le niegan los homenajes que se le deben, y rechazan la oración y penitencia.

—Pidamos a Jesucristo que pronuncie también la palabra «*Effeta*» sobre esa muchedumbre de sordo-mudos que pueblan la tierra; para que esa palabra sea rayo de luz que rasgue las tinieblas, que nos envuelven, y todos, como el sordo-mudo del Evangelio, glorifiquemos a Dios.



## La señora DOÑA FRANCISCA GRACIA

Viuda de don Felipe Argente

FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD EL DÍA 4 DE LOS CORRIENTES

a los 63 años de edad

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

— D. E. P. —

**Su director espiritual, sobrinos, primos y demás parientes,**

Al notificar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les ruegan la caridad de encomendar a Dios el alma de la finada, y la asistencia a alguna de las misas Gregorianas que se dirán en la iglesia de los RR. PP. Escolapios a las diez, desde el lunes día 14, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

BARBASTRO, Agosto de 1933.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

Del AMBIENTE

## Católicos y Socialistas

Persiste día tras día la mayor confusión en las ideas y en la conducta de ciertas gentes que se empeñan neciamente en conciliar lo que es de suyo inconciliable.

Por eso, para ilustración de muchos y aviso de no pocos, es menester volver a repetir con machacona insistencia lo que desde hace muchos lustros está ya dicho y redicho hasta la saciedad y que sin intermitencia se viene diciendo de todos los modos, en todos los lugares y en todos los idiomas: que a ningún católico le es lícito abrigar las ideas que predica y sostiene el socialismo, sin inscribirse por tanto en sus listas de partido, ni siquiera simpatizar mentalmente con sus doctrinarismos.

Téngase presente que los principios básicos sobre los que el socialismo descansa lo constituyen: a) *el materialismo de la vida*, y por tanto, la negación de todo orden sobrenatural. No admite la existencia de otra vida después de esta y poniendo aquí en la tierra, el principio y el fin de todas las aspiraciones humanas, profesa el ateísmo con todas sus fatales consecuencias, d) *La negación de la familia*, pues profesando la doctrina del amor libre, el matrimonio, para ellos, pasa a ser una unión temporal que puede terminar en cualquier momento por la voluntad de cualquiera de las partes. Los hijos, en consecuencia son del Estado, y los padres no tienen derecho alguno sobre ellos. c) *Negación de la propiedad privada*, y por consiguiente, para los socialistas se impone, como necesidad de subsistencia social, la nacionalización de todos los medios de producción y la administración, por parte de la colectividad, de todo el orden económico y de manera especial, de la producción y distribución de las riquezas.

Estos principios básicos del socialismo se desenvuelven en postulados y consecuencias fatales para la sociedad tal como la concibe y defiende el Cristianismo mas formidable y terrible del Socialismo según expresión del jefe del socialismo alemán, Bebel: «El Cristianismo y el Socialismo se oponen como el agua al fuego»; «la democracia social tiene un solo adversario: el Catolicismo.»

No se llamen, pues, a engaño ciertas gentes que en su ignorancia pretenden disculpar sus simpatías por: el Socia-

lismo. Para los católicos es total y rotundamente rechazable la doctrina socialista y después de las luminosas palabras de Pío XI no puede caber duda sobre la conducta de los católicos frente al Socialismo.

«Profunda es la transformación que desde los tiempos de León XIII ha experimentado el Socialismo, con el que especialmente luchó nuestro predecesor. Podía entonces casi decirse que el Socialismo era propugnador de principios doctrinales, bien definidos y recogidos en su sistema; ahora por el contrario, está dividido en dos partidos principales, y desacordes en lo más, y enemigos entre sí, pero de tal modo, que ninguno de los dos se aparta del fundamento de todo Socialismo, contrario a la fe cristiana.

«Una parte pues del Socialismo se precipitó en el Comunismo el cual enseña y persigue dos puntos, no ya por vías ocultas o por rodeos, sino a la luz del día y valiéndose de todos los medios, aun de los más violentos: la más encarnizada lucha de clases, y la abolición absoluta de la propiedad privada.

«Y al perseguir estos dos intentos, no hay cosas que no dese, y no respeta nada; donde se ha hecho dueño el poder, se muestra tan cruel y salvaje, que parece cosa increíble y monstruosa.

El más moderado el otro partido, que ha conservado el nombre de Socialismo; porque, no solamente profesa un alejamiento de todo recurso a la violencia, sino que aunque no rechaza la lucha de clases y la abolición de la propiedad privada, las mitiga con atenuaciones.

«Diríase que astutado de sus propios principios y de las consecuencias que de ellos deriva el Comunismo, el partido socialista se vuelve y, en cierto modo, se aproxima a aquella verdad que la tradición cristiana ha sostenido constantemente... No por esto debe creerse que aquellos partidos o grupos de socialistas, que no son comunistas, sostengan semejante doctrina, o en la realidad o en su programa. No; porque aquellos, por lo general, no rechazan la lucha de clases, ni la abolición de la propiedad, sino que únicamente pretenden mitigarla de alguna manera.»

Tras estas claras y terminantes palabras del Maestro de la verdad, es lamentable que por inexplicable consecuencia, o por ignorancia de los extremos a que conduce el Socialismo, no falten quienes pretendan conciliar la profesión de fe cristiana con la práctica del Socialis-

ESTAMPAS Y POSTALES

AÑO SANTO

Librería SANTAMARIA

mo, el nombre de Católico y la filiación socialista. Ello es inexplicable pues absurdo conciliar la negación con la afirmación, el no del Socialismo, con el sí del Cristianismo.

Católicos y socialistas son dos falanges separadas por la fé en Dios, por el amor a la familia, la institución y el derecho de la propiedad privada, como prolongación de la personalidad humana y garantía de la libertad, de responsabilidad, y, por ende de la conciencia del derecho y del deber. Ellos y nosotros. Las dos fuentes de la lucha futura a que ya aludió el Socialista Legnitz, dirigiéndose en el Parlamento bávaro el Diputado católico Heine: «*Vosotros nuestros más peligrosos adversarios, y la última prueba decisiva se dará entre vosotros y nosotros.*»

Sepámoslo ya de una vez para siempre los Católicos: ¡Nosotros y ellos!

## La venganza del Seminario

Oí griterío de gente envalentonada con la debilidad de unas víctimas; sonaban en mis oídos tañidos tristes de una campana, que resbalaba sin repercusión ni eco sobre la glacial pasividad de un pueblo y la cobarde acometividad de unos cuantos desagradecidos; salté sobresaltado de la cama, y eché a la calle.

Llegué al Seminario; eran las postrimerías de una orgía; algunos grupos se retiraban riéndose sarcásticamente con carcajadas apasionadas, como satisfechos y ahitos de un suculeto festín.

La ingente mole del edificio en medio de la oscuridad de la noche me pareció un cuerpo, yerto, destrozado, herido que exhalaba profundos suspiros en las convulsiones y estertor de la agonía; quise recoger sus últimos latidos y quejidos; penetré en sus claustros y su voz agónica murmuraba roncamente:

Si lo he reconocido; yo lo mantuve más de seis años casi gratuitamente en mi seno y en mi regazo; encendí destellos de luz en su inteligencia; lo elevé del montón ignorado del vulgo; y lo puse en disposición para capacitarse el mismo para la lucha de la vida.

El en cambio ha bailado triunfante sobre las desgracias de estos momentos mortales de mi vida; con los destellos de vida y luz que le comuniqué, ha encendido en los pechos ignorantes odios y rencores contra mi beneficiosa existencia; ha iluminado los pasos de mis enemigos para dejarme tendido con más crueldad, profanación y sañ. Solamente he podido dirigirme aquellas palabras del César romano.

¡Oh Bruto, oh Bruto; tu quoque... tú también hijo mío.

Pero mis penas son más hondas; he reconocido a otros, pocos en verdad; pero al fin algunos, a quienes di de comer varios años; a quienes arranqué de sus manos el azadón de los campos, y los instruí para seguir otras rutas más confortables de la vida, y si es verdad que ellos no me dieron la puñalada, pero los he visto regodearse en mis claustros y tender alegres la mano de aplaudir a mis propios agresores.

¡Cuántos beneficios inútiles!

Si; yo he sido el sosén de muchas familias pobres y con todo contemplaba a hermanos, primos, parientes, de quienes habían recibido los beneficios de mi instrucción gratuita; han pasado por mis centros innumerables pobres de esta región, que sino han llegado a ser ministros del altar, con mis lecciones al menos han llegado a colocarse en otras carreras, en otras condiciones más ventajosas de la vida, en otra situación social, que no les hubiera correspondido sin mi ilustración y generosidades dadvosamente comunicadas.

Si; yo quiero vengarme de tanta ingratitud y mi venganza será convertirme en Instituto.

Me adornaré con el fastuoso lujo de estos centros intelectuales, y los ribetes costosos de mis enseñanzas, ya no permitirán entrar a los hijos de los pobres a los hijos de algunos que han abusado de mi bondad y largueza.

Estremecíme al oír estos tremebundos gemidos y estas maldiciones desesperadas de un cuerpo que se revuelve en las convulsiones de la muerte, y le dije:

Pe. o si es un absurdo, pensar convertirse en Instituto en estos tiempos; se necesita mucho dinero; en un radio tan reducido de terreno y de tan poca densidad de población, no es posible que un Gobierno pueda permitir tanto Instituto; Jaca, Zaragoza, Huesca, Lérida, Barbastro; no es posible; no hay capacidad económica.

Si; ya lo veo; es un imposible; entonces me vuelvo a la nada; ni Instituto ni Seminario; me vengaré entonces de todos; vengaré la pasividad de unos, y la ingratitud de otros.

Con aquella resolución tan desconcertante y decisiva, un temblor frío invadió mi cuerpo, y penetró hasta mis huesos y en aquella soledad mi espíritu se esparció y empezó a divagar y a preguntarse

¿Pero no es la gratitud flor espontánea y natural del corazón? ¿no es cualidad de la naturaleza humana?

Una sombra arrancada de un cuadro pendiente de una pared de los claustros y que representaba a un filósofo antiguo me contestó friamente.

La gratitud es cualidad de todo ser viviente, hasta de las fieras.

Un silencio prolongado envuelto en el manto de las tinieblas me sumió en esta profunda meditación.

¿Pues entonces los desagradecidos qué seres son.?

GRATITUD

He preferido poner este, por tratarse de un hijo del.... Pueblo.

También los hijos del pueblo; tienen su corazóncito.

Corazón y sentido común que falta a muchos.

M. CAPALVO

## Las verdades de la gran casa industrial Chocolates Orús

GARANTIZAMOS TODOS LOS CHOCOLATES DE NUESTRA MARCA

CLASE ECONOMICA:—Hemos conseguido, en esta modesta clase, dar una calidad superior dentro de la economía de su precio, sustentando criterio de, poco margen de ganancia y superar a todas las marcas conocidas. Contiene mayor cantidad de Cacao que marca la ley.

CLASES ESPECIALES:—Muy recomendado a Comunidades, Colegios, Hoteles y familias por su riqueza en calidad, dándolos al mercado con los números 5, 6 y 7 familiar, con o sin canela y a la vainilla en peso de 350 y 400 gramos.

CLASE FINA SUPERIOR:—De solo Cacao Caracas, azúcar, canela o vainilla; es decir «y entiéndase bien» que son garantizados puros para personas de posición... y modestas que quieran disfrutar del bienestar que da tomar tan delicado artículo, que no lo supera otro en el mundo. Lo damos al mercado con los números 8, 10 y 12 y la clase de Su Santidad Pío XI.

4.000 libras o paquetes que se fabrican a diario dicea «es la casa de más importancia de Aragón honra de España».

Rogamos a nuestros depositarios de preferencia a nuestra marca y conseguirán tener contenta a su clientela y disfrutar en el goce de su beneficio.

Nuestra fábrica modelo, es de lo mejor del mundo, por su moderna maquinaria, espléndida presentación, personal práctico muy antiguo en la casa, que completa el cuadro de nuestra gran obra.

Siempre agradecido así lo dice.

JOAQUIN ORUS

### Se vende

la  
CASA NUEVA  
n.º 23, de la calle  
de los Hornos.

Informarán en la misma.

### Se vende

Un campo-huerta en la partida La Paul, junto a la carretera, con depósito de agua para el riego.

Informes: Saturnino Mur  
Oncinellas, 10 BARBASTRO

### Se venden

varios olivares sitos en los términos de Hoz, Cregenzán y Barbastro.

Informarán: Paseo del Coso, 41, 2.º  
BARBASTRO

## CATOLICISMO

Gran revista gráfica de Misiones

## Certamen en honor de Nuestra Señora del Pueyo, de Barbastro

Lista de composiciones recibidas

Núm. 1.—Lema: Vita, dulcedo. Música.—2. Barbastro por su Pueyo. Poesía.—3. Puteus aquarum viventium. Íd.—4. Exortum est in tenebris lumen filiae Mariae. Íd.—5. U; quid suspicamini montes coagulatos? Íd.—6. Es la historia de España, la historia de las gracias de María. Íd.—7. Montes in circuitu ejus, et Maria in circuitu populi sui. Íd.—8. Amygdali flos.—9. Nonne tu Matter mea? Íd.—10. Omnipotentia supplex. Íd.—11. La Virgen Blanca. Prosa.—12. Eja, Mons praecclare Mariae, laetare! Poesía.—13. Sub tuum praesidium... Íd.—14. El miracle de «El Pueyo». Íd.—15. Monte de Dios es María, etc. Íd.—16. María, Ave María Parisima. Prosa.—17. La Virgen María es mi Madre. Poesía.—18. La Virgen María es mi Madre. Poesía.—19. Pro aria et focis. Prosa.

Nota.—El plazo de presentación de composiciones termina el día 20 del próximo septiembre.

Cumpliendo el acuerdo tomado por la Junta directiva, el Rvmo. Sr. Director de la Academia visitó el 9 del pasado al Excmo. Sr. Obispo, A. A. de Barbastro, Dr. D. Nicanor Mutilloa e Irurita para ofrecerle la presidencia del próximo Certamen, que se dignó aceptar S. E. Ilma., así como el discurso inaugural del mismo.

## El Seminario y la Prensa

No cabe duda que el nombre de Barbastro se ha visto estampado en la semana pasada en los periódicos de derecha e izquierda con motivo del asalto al Seminario adquiriendo con ello nuestro pueblo, algo de triste y no envidiable celebridad. «El Siglo Futuro» le ha dedicado tres comentarios y unos versos de.... *recomiflor*. «El Debate» dos artículos, uno de ellos de razonamiento concluyente sobre el «nuevo modo de sustitución». «La Nación» comentó duramente el suceso. Lo mismo «A. B. C.», «El Correo Catalán», «El Correo» de Lérida quien además en el número correspondiente al 9 de agosto ha tenido la gentileza de copiar íntegro nuestro artículo del sábado pasado. «La Gaceta del Norte» y «La Vanguardia». En «El Noticiero» de Zaragoza han aparecido correspondencias y conferencias con relación exacta de lo ocurrido, acompañadas de atinadas observaciones debidas a la honrada actividad e ilustración del responsable A de Buen. «La Tierra» de Huesca publicó una correspondencia ajustada a los hechos, dando a un lado la oficiosa nota recibida y contraria a la exactitud. «Heraldo de Madrid», «El Sol», «Heraldo de Aragón», «La Voz de Aragón», «El Diario de Huesca», «El Pueblo» publicaron las notas de sus corresponsales; en alguna de ellas se notaba el sello del interés personal o el vaho inconfundible del caldero y de la olla. Precisamente, esas «notas», como en los poemas musicales, dan más vigor y senación armoniosa al conjunto de la verdad por todos conocida.

A pesar de haber hecho especial tirada de números de EL CRUZADO ARAGONÉS fueron pocos, y todavía buscan lectores de Barbastro y de fuera ejemplares de nuestro semanario, donde, nos propusimos hacer relación exacta de los hechos, como nadie podía hacerla, aclarando ciertos puntos que el pueblo en sus comentarios e inspirado malévolamente pudiera tergiversar.

No es satisfacción la que sentimos en estos momentos, ¡¡muy lejos de esoll el asunto ni para nosotros, ni para el buen nombre de Barbastro no se presta para felicitaciones ni enhorabuenas.... es un dolor muy grande aunque parezca paradójico hablar de estos sucesos, como si quisiéramos manifestar satisfacción por el cumplimiento del deber.

Y que nos proponemos cumplirlo, ahora y siempre, poniendo en ello nuestras energías y toda nuestra vida.... Dios Nuestro Señor bien lo sabe.

Son muchas las cartas de aliento recibidas; las protestas por los sucesos no tienen número; no queremos estamparlas, lo repetimos, nos duele hablar de «esto» que nos ha hecho tan «célebres» en la Historia de España, pero no podemos resistir a la tentación de insertar el telefonema recibido el sábado pasado, puesto ya en prensa nuestro periódico, nada menos que de un republicano muy conocido en nuestra ciudad.

Espluga, Llobregat. Barbastro.

Director CRUZADO ARAGONÉS.

«Como barbastrense y como Republicano protesto acto bárbaro leído Prensa,

Gelás.

Desde Nueva York

## Un monumento al Presidente mártir

Era el 6 de Agosto de 1875. El presidente de la República del Ecuador, Gabriel García Moreno, el intrépido paladín del derecho cristiano, el que consagró la República al Sagrado Corazón de Jesús, en medio de la majestad inmensa del progreso que dió a su patria, el jefe católico de una nación católica que protestó contra el despojo de la Santa Sede por la revolución triunfante del año 1870, se dirigía, como era su costumbre todas las tardes, a la antigua catedral de Quito, una de las maravillas del arte hispano colonial, para visitar al Santísimo Sacramento. Era viernes.


Contra su persona y su administración conspiraba hacía tiempo la masonería en el Ecuador y en Colombia. El gran Presidente no lo ignoraba; sabía que su vida estaba bajo amenaza de muerte, y en una carta hermosísima dirigida a Pío IX dejaba entrever la seguridad de que sería víctima de su lealtad a la Iglesia y de que moriría por la causa de Dios.

Mientras subía las escaleras de la catedral, un fanático masón, Faustino Rayo, le atacó con un machete hiriéndole de muerte al primer golpe que descargó contra la cabeza de García Moreno. Otros conjurados que estaban cerca dispararon sus pistolas contra el cuerpo derribado del mártir, quien no hizo ademán alguno de defenderse. Pocos momentos después expiraba en el recinto de la catedral, lavado en su propia sangre, profiriendo estas palabras: Dios no muere...

Rayo murió a manos de los soldados que corrieron en auxilio del presidente, pocos momentos después, y otro de los asesinos, el que disparó su pistola cinco veces contra García Moreno moribundo, pudo escapar y en el extranjero escribió la más embustera historia en vindicación de su cobarde crimen y tratando de mancillar la memoria de su víctima.

Han pasado los años, y la República que fué testigo del asesinato del más progresista de sus mandatarios, entre cuyas grandes obras está la iniciativa del atrevido ferrocarril de Guayaquil a Quito, acaba de colocar con gran solemnidad la primera piedra del monumento que perpetuará su esclarecida memoria en la población de Durán para celebrar las Bodas de Plata de la llegada del ferrocarril a la ciudad de Quito. Pasado aquel furor sectario que duró algunos años mientras la masonería dominó al país por medio del presidente Eloy Alfaro que murió despedazado y arrastrado por la indignación del pueblo, el Ecuador ha presenciado

# AUTO-RADIO

	Radiola	10	lámparas	1.350
	id.	8	id.	1.150
	id.	7	id.	960
	id.	5	id.	550
	id.	4	id.	225
	Fressman	6	id.	550
	id.	5	id.	350

**Ventas al contado y a plazos**  
**General Ricardos, 61 - BARBASTRO**

la vuelta de los jesuitas, de las ordenes religiosas, de los obispos desterrados y ahora ha exaltado con el tributo de un monumento nacional la egregia figura del Presidente que murió exclamando: Dios no muere...

La historia se repite siempre, y lo más confortador que tiene la historia para los que no son ciegos del espíritu, es que, gracias a Dios, se repite siempre, cuando el pueblo desengañado arroja al olvido a los que pretendieron que el pueblo se olvidara de Dios.

Cuando Pío IX supo que García Moreno habla sido asesinado por un miembro de la masonería, como lo fué uno de sus ministros, el Conde de Rossi, y como en España lo fué el General Prim, por los carbonarios, el adolorido Pontífice lo proclamó el «Mártir del Derecho Cristiano» y no satisfecho con mandar celebrar suntuosísimas honras fúnebres por su memoria, le dedicó un monumento en el Colegio Pío Latino Americano, de Roma, en el cual aparecen esculturas con las palabras: *Quis integerrimus Custos.*

Los diarios de New York, de ayer, traían extensos mensajes de sus corresponsales de España, dando cuenta de los atropellos cometidos contra los católicos por exponer, adornando los balcones, la imagen del Sagrado Corazón de Jesús y de haber sido quemadas muchas banderas por tener signos religiosos, y que por tratar de defender una bandera del Sagrado Corazón don Ricardo Becerro de Bangoa, habíale recibido cinco heridas mortales, por los que gritaban: Mueran los católicos...

Las víctimas del Sagrado Corazón mueren exclamando: Dios no muere... Los enemigos del nombre cristiano matan blasfemando estas palabras: Mueran los católicos...

Pero el triunfo final es siempre el premio de las víctimas, no de los verdugos.

Si el mártir García Moreno tuvo en el Padre Berthe un fiel y apasionado

historiador, no les faltará a los modernos mártires de España otro analista que inmortalice su nombre sobre el olvido de sus perseguidores. España tiene una promesa de valor de inmortalidad.

MARCIAL ROSSELL

New York Junio 1933.

P. D.—Otra vez la nota de trágica actualidad española. Los diarios al dar cuenta del crimen de un anarquista, ayer, en Roma, nos informan de que tiene la ciudadanía española. Esperemos; tal vez resultará que es un Hermano Tres Puntos, como Faustino Rayo.

M. R.

## Transportes directos de BARBASTRO a BARCELONA y viceversa por Auto-comión

Salida de Barbastro:	{	Lunes
	{	Jueves
Regreso de Barcelona:	{	Miércoles
	{	Sábados

Servicio fijo a domicilio.  
Completamente garantizado

Rapidez :: Seguridad :: Economía

— Despacho en Barbastro: —  
Agencia de LUIS ALFOS

Costa, 9 — Teléfono, 108

— Despacho en Barcelona: —  
Agencia CAÑOL

Ludovico Pío, 2 -- Teléf. 18333



ESTAMPAS PUEBLERINAS

## San Roque

De año en año se esperaba con impaciencia en la parroquia A y en su anejo B la fecha del 16 de agosto. La tan señalada fecha, suponía tener la hierba alzada en los heniles y el grano a buen recaudo en las trojes. Y, si la cosecha había sido buena; si la recolección se había hecho sin desgracias en las personas y en las bestias; si no había habido heladas tardías, sequía o piedra, la parroquia iba a la ermita del Santo, no tanto a festejarle en su fiesta, como a darle gracias por haber oído sus súplicas cuando los campos necesitaban agua e iban, en devota procesión, a pedirle a Dios por su intercesión; o, cuando una mala boira amenazaba descargar la pedrera de que les pareció estaba indigestada. Rara vez dejaban de ser atendidas sus oraciones y remediadas sus necesidades cuando a Dios las exponían en la bandeja de San Roque.

Por esto, antes que satisfacer la menor expansión; antes que *motar el gu-sanillo*; antes de cualquiera diversión, a la ermita en procesión rezando el santo Rosario; y, llegados allí, la misa oída con la mayor compostura y devoción; luego, la bendición de la *caridad*, el pan y el vino que se repartía en abundancia no solo a los parroquianos, si que a todos los forasteros que acudían al olor de las fiambreras de sus parientes o amigos.

\*\*

Antes de las seis de la mañana correetan los chiquillos por el pueblo: andan vestidos con el mismo traje *majo* que los adultos. *Asociación*: blancura de su camisa con una o varias *amolistos* que su mano, poco segura, *talló* al querer beber a *golés* con el porrón. Están ya impacientes y han preguntado al buen Mosén Acisclo, mas de dos veces, si habían de tocar.  
— Esperad un poco; que no se habrán mudado vuestros padres y las mamás aun estarán aderezando la comida.  
— *En casa mía yá han asau el conejo y han fecho el gallo con tomate.*  
— *Pos, mamá tamé ha posau las tortillas en la fiambrea y los sequillos en la fuente.*  
— *Y la mía ha fecho un frán y a sabé los crespillós y amás ha cortau a sabé las chullas de magro y frairá un queso de güella. (oveja).*  
— *Tamé nusotros frairén to ixo, y, antiparte, una cesta ben gran que mos vá trae tia de Olvena con tomates, pimontons, peras y malacatons: toda la querín llevá a San Roque.*  
— Tocad, pues, y que se reuna la

# BANCO DE CREDITO DE ZARAGOZA

Por acuerdo del Consejo Superior Bancario y las Cajas Generales de Ahorro de España, a partir del primero de Julio corriente, registrarán obligatoriamente, para los Establecimientos bancarios y Cajas de Ahorro confederadas operantes en España, los siguientes tipos máximos de interés de las cuentas acreedoras que a continuación se indican:

Cuentas corrientes a la vista . . . . .	2.00 por ciento anual
Imposiciones a plazo de tres meses . . . . .	3.00 » » »
» a » de seis » . . . . .	3.60 » » »
» a » de doce » . . . . .	4.00 » » »

## CAJA DE AHORROS 8 y 1/2 POR CIENTO

### Préstamos y descuentos

Préstamos con firmas, sobre Valores, con monedas de oro, sobre Resguardos de imposiciones hechas en este Banco;  
DESCUENTO Y NEGOCIACIÓN DE LETRAS Y EFECTOS COMERCIALES

### DEPÓSITOS EN CUSTODIA

Compra y venta de Fondos públicos — Pago de Cupones — Cartas de Crédito — Infórmes comerciales — Comisiones, etc.  
Sucursal en Barbastro, General Ricardos, núm. 2

En la provincia tenemos sucursales en las siguientes plazas: Ainsa, Ayerbe, Barbastro, Canfranc, Graus, Jaca, Monzón y Tamarite de Litera

gente. Tú, Daniel, vé a casa del señor Alcalde y si ha aparejado el burro, tráemelo.

Voltean y repican las campanas a cuya llamada acuden los vecinos: ellos, los de alguna edad, luciendo amplios calzones que dejan ver, por cima de las rodillas los gregüescos o *marinetas* azules con finas listas blancas; ellas, con chillones pañuelos de seda a la cabeza y chales con más flores que en los jardines del Retiro, y, todos, con la ropa de la boda o de la fiesta mayor.

Del brazo de las mozas cuelgan las ceatas con tape; y, de la mano de algún hombre, una servilleta, sábana parece por su tamaño, que envuelve y anuda las viandas de que han de dar cuenta dentro de dos o tres horas. Se adelantan dos acémilas con pan y vino para la caridad.

En marcha; dice Mosén Acisclo. Ave, María, purísima. Por la señal de la santa Cruz—grita—y todos se destocan y contestan en suave y edificante murmurio de oraciones. Ya los del anejo aguardan en el convenido altozano y los pueblecitos bajan a la ermita rezando la letanía de la Virgen. Unos minutos para enjugarse el sudor y postarse ante la devota imagen de San Roque y seguidamente la misa; luego la bendición de la *caridad* y a tomar posiciones en la pradera a lo largo de un regato de limpia y fresca agua y bajo la apetecible sombra que proyectan airosos olmos y copudos nogales. Pasa el señor Prior y bailes de la cofradía repartiendo el pan y el vino, y, cuando todos los corros están provistos, el señor Cura, que come, tradicionalmente, con la familia del Prior, bendice la comida.

Los chiquillos nos han dicho que...

Con poca diferencia, la carta estaba redactada en los mismos términos y en cada corro se servía parecido *menú*. Si alguna familia tenía algo extraordinario, lo brindaba, galante y generoso, primero, al señor Cura, Alcalde y Prior de la cofradía y, después, a otros corros vecinos.

Un excelente apetito del que con razón, dicen, ser la mejor salsa, aderezaba los yá, de suyo, tentadores fiambres. Con ella, con la salsa, y con la prisa que la gente moza tenía por divertirse, pronto pusieron los romeros en el *guardacarnes*—que así llamaba el Alcalde al estómago—todas o la mayor parte de las viandas.

Dos mozos se acercan, gorra en mano, al corro del señor Cura y del Prior, y, preguntan, respetuosos: ¿Podemos armar el baile?

—Bailad, sí; pero antes, demos gracias. Con fuertes palmotadas del señor Prior se hace el silencio y Mosén Acisclo, esforzando la voz, dá gracias que todos contestan de pié y descubiertos.

Otra vez se sienta la gente seauda mientras la alegre juventud de ambos pueblos, llevando cada grupo sus mú-

# Hojalatería de CLEMENTE PARDINA

Construcción de toda clase de chapa de hierro, zinc, plomo y hojadelata. Instalación de toda clase de tuberías. Presupuestos gratis

Hornos portátiles (Modelo regist.)

Para la confección de asados en el hornillo de carbón de leña y del hogar. Para gulsar encontrará una economía de un 50 por 100 de combustible  
San Bartolomé, 5 BARBASTRO

sicos, reunen un sexteto, que sin pugilatos, ni rivalidades tocan las piezas mas en boga y los jóvenes bailan, estamos ciertos, sin más pensamientos que la vanidad, ni otros deseos que los de lucirse y lucir, ellos, sus tirantes y habilidad en tocar las pulgaretas y ellas, sus gargantillas, arracadas y zapatos, amen de sus rítmicos y garbosos meneos.

Nosotros, mientras los chicos se divierten—dijo el señor Cura—haremos unos cigarros. Y sacaba la petaca cuando los pocos fumadores abrian sus cajetillas de, entonces, 0.40 y decían: Hoy ha de fumar V. del nuestro: todo el año nos dá cigarros y hoy los tiene V. que tomar de nosotros. ¡No falta ba mas!

Los que no fumaban:  
—¿Pero..... que sacarán de fumar?  
—Marcha; un gusto como *cualsiquiera* otro.  
—Ganas de *cremar* el dinero.  
—Opiniones de cada uno.

—*Mia* que son gustos eso de chupar, chupar, y *gastase* tontamente las *pernas*..... ¿No les valdría mejor una buena pipa, lo menos, eso, el cuerpo lo gana; pero fumar *pá* *hacelos* mal muchas veces,..... no lo entiendo.

—Sí, es verdad; un *sacaineros* es el fumar. Yo mismo, y *paice* que nó, entre tabaco, *mistos* y papel, lo menos me gasto cada año..... lo menos, lo menos *dos reales*.

—¡Oh! tú, tú—dijo su mujer, con mal disimulado enfado: *búscane* otro tan malgastador como tú. (Completamente histórico).

Martín Veicentez

A LOS CIEGOS DE CATARATAS

CLINICA OFTALMOLOGICA SOLER-ARRUGAETA

Operaciones y tratamiento modernísimo de las enfermedades de los ojos. Selección de lentes y medir la potencia visual a los maquinistas librarse de quintas.

Rambla de Fernando, 10 - LÉRIDA



## Hace 25 años

Tuvo caracter de extraordinario nuestro número de 4 de agosto de 1908, dedicado a conmemorar el centenario de la gloriosa página de nuestra historia local, fecha en que llegaron a Zaragoza, los poderosos auxilios de hombres y comestibles, que la ciudad y partido de Barbastro envió a los heroicos zaragozanos y que tanto contribuyeron al levantamiento del primer asedio.

Publicáronse varios grabados y en lugar distinguido el retrato de don Felipe Sanclemente Romeo, natural de Barbastro y una de las figuras más destacadas de la mencionada defensa. Los demás grabados fueron; una vista de la calle del Coso, después del primer sitio, otro de la batería de la puerta del Carmen, que defendieron los barbastrenses; los retratos de Palafox, Agustina Zaragoza, condesa de Bureta, tío Jorge, y una viñeta de la Torre-nueva.

En cuanto a escritos dedicados a dicha conmemoración, aparecieron por este orden: «Recuerdos de gloria» por moqueito Artesano; «A nuestros héroes», firmado por Manuel Casanovas; «Memorable fecha», de M. Amador; «Paralelos» por Silvio; «El corregidor de Barbastro», firmado por Emilio Luna; y algunas poesías cuyos títulos y firmas son «¡Honor a los héroes!» Silvano don Nebreda; «Barbastro y Zaragoza», Tomás López Lacasa; «Un tributo de amor», Emilio Abadías, presbítero; «Zaragoza por Barbastro» G. Oroquieta; y unos cantares titulados «Barbastrenos» con firma de «Serreta».

La sección «Noticias» daba cuenta del curso del certamen de doctrina cristiana.

—Anunciaba una velada en el Salón de Buenas lecturas, dedicada a honrar los héroes de nuestra región, en la guerra de la Independencia.

—También anunciaba que desde el domingo anterior, volvió a prestar servicio la barca sobre el Cinca, llamada de Estada.

—A ruego del Delegado de Hacienda se publican las diferencias que se observaban entre las monedas de cinco pesetas legítimas y los «juros sevillanos», aprovechando la oportunidad, se censuraba, que el cauge de dichas mo-

nedas, solo pudiera hacerse en la capital de la provincia.

—Fue nombrado ecónomo de Buerba el R. don Pedro Villegas y coadjutor de la parroquia de la Catedral don Sebastián Pueyo profesor del Seminario.

—Falleció en esta ciudad, la respectable señora doña Pilar Olivera, esposa de don Pascual Agustín procurador de los tribunales.

ULTIMAS NOVEDADES

PAÑERIA FINA ESPECIALIDAD EN TOGAS

## Sastrería 'LA UNION'

CORTADORES DE RECONOCIDO MERITO GRANDES FACILIDADES

Plaza Celenque, 1, etrl. - Teléf. 15880

Vuestro paisano Isaac ha establecido en Madrid la Sastrería "LA UNION" al pasar por dicha capital no dejéis de visitarle.



Por la Patria...

Leemos: «La minoría federal se ha reunido y después de examinar la situación política ha acordado entre otras cosas lo siguiente: Requerir a su ministro para que en el más breve plazo se dote al ministerio de Industria y Comercio de cuantos medios (económicos, de locales, de personal, etc.) le son imprecedibles para su normal desenvolvimiento, por entender que la situación actual produce disgustos en esta minoría.»

Sobre todo los medios económicos. Esto lo sabe hasta el más tonto. Industria y Comercio... sin medios? A quien se le ocurre el que «funcione» el Ministerio sin... ordenanzas, porteros, cañería de agua... «grifos, vasos», instalación eléctrica, y tal cual «enchufe»?

## Grandes Almacenes de Materiales de Construcción y Sanitarios

Depósito exclusivo de la Casa Uralita, S. A.; de Materiales

Chapas canal para techar - Tuberías de presión para conducciones de agua - Tubería Drena - Tubería Uralita.

Planchas Fibra-Marmol para fachadas, Cuartos de baño, Despachos, Zócalos de patio, Planchas "Dekor"

Se facilitan proyectos y presupuestos sin compromiso

Sírvanse pedir precios a esta Agencia

CASA MARRO

Calle D. Joaquín Costa, 18  
Telefono, 68.

La situación actual produce disgustos en la minoría... cá hombre, en la «mayoría» diríamos mejor, esto es, en la mayoría de los que están en la boca abierta... que es cuando hay peligro, como en los perros, no cuando la cie-ran....

**Volviendo la hoja...**

No faltan en la vida ejemplos como el siguiente:

«Una señora protestante inglesa, muerta en 1915, dejó hecho su testamento a favor de su único sobrino, pero con la condición de que al llegar a mayor de edad, no perteneciera a la religión católica, en la cual habla nacido. La herencia alcanzaba la bonita suma de pesetas 250.000.

En 1928, se llevó la cuestión a los tribunales y éstos dieron al joven una prórroga de tres años para decidirse, pasados los cuales, el capital, según las disposiciones testamentarias, pasaría a la Universidad de Oxford.

Habiendo el joven rechazado definitivamente las insinuaciones que se le hacían de apostatar de la fe, la herencia ha ido a parar a dicha Universidad.

Este ejemplo de fortaleza en la fe por parte de un joven y en este siglo materialista, debe ser meditado, como de seguro lo habrá sido, por muchos protestantes y católicos de Loglaterra.»

¡Que tontol dirán muchos, sobre todo, esos que tienen un concepto de la conciencia, bastante verde y ponen cerca de ella un asno hambriento.

Por eso le llamamos héroe, al protagonista de esta historia.

Que anuncien una herencia para el que se haga moro y verán ustedes por esos mundos de Dios, a muchos vestidos al día siguientes de moros, renegando de todo lo renegable y gritando: «¡Jamala ja, jamala ja... y otras lindezas.

Hasta pintarse la cara de negro para parecer más moros.

Por una herencia? No se apuren que hay quien renegaría de la fe por 450 o por parecer guapo y matón.

Las turbas habían asaltado de noche, un centro de enseñanza. Destrozaron, robaron... y quemaron muchos libros. El alemán gesticulaba y decía a los asaltantes... pero por qué destrozáis los libros, si queréis escuelas para vuestros hijos? y, encarándose con uno de los más significados que parecía huir el bulto le dijo: «Oiga; no hagan ustedes eso, no destrocen la cultura de esos frailes.

El aludido, «amante de la cultura», se encogió de hombros, y levantando la blusa enseñó a nuestro alemán un objeto tapado con una gran servilleta..... como queriendo decir «Ahí tiene usted mi afán de cultura... y el gran ladrón llevaba colgando un jamón más que regular que habla robado de la despensa del convento...

Viva la... cultura... y el jamón con chorreras!!

**Hoy no hay versos...**

No me pidas coplas, público amado. Siento agobio en el corazón y ansias de llorar.

Y no es que me importe la pérdida material, que solo es pérdida momentánea.

Es el sentimiento de que la sociedad totalmente envenada se empeña en fomentar odios, y los odios no sirven más que para destruir.

Pidamos al Santo Cristo de los Milagros, el Milagro del Amor para todos...

Todo para Gloria de Dios.

Galeno



**Un delicioso sueño**

después de un día fatigoso, se consigue tomando a diario este poderoso reconstituyente

Combate sin tregua

**INSOMNIO  
NERVIOSIDAD  
ANEMIA**

Estará siempre fuerte y sana la persona que tome Jarabe de

**HIPOFOSFITOS  
SALUD**

Cerca de medio siglo de éxito creciente. Aprobado por la Academia de Medicina.

Pedid **JARABE SALUD** para evitar imitaciones.

No se vende a granel.

**Antonio Pérez**

**SASTRE**

Coso, 31, 3.º-BARBASTRO

Ofrece sus servicios a su distinguida clientela.

Trabajo esmerado y muy rápido, con los últimos figurines dernier-cric de la moda Parísien.

**A. CARDESA**

MÉDICO DEL HOSPITAL CLINICO

Ex-ayudante del Catedrático Dr. CASADESÚS

**Garganta, nariz y oídos**

Consulta en Huesca: De 11 a 1 y de 4 a 6 Coso de Galán, 27, 3.º

Visitará en Barbaastro en el H. Internacional los primeros sábados de cada mes.

**Escuelas del Ave-Maria**

**Sort**

Se celebraron en esta Escuela los exámenes de fin de curso siendo el resultado obtenido, a pesar de las dificultades que el competente e ilustrado Profesor D. José M.ª Vela ha tenido que vencer, altamente satisfactorio para los alumnos, quedando complacidos todos los asistentes al acto y muy especialmente la Junta-Patronato y los familiares de los escolares, del adelanto de sus pequeñuelos. La labor realizada por el Sr. Vela en esta escuela, hace muchos años, es digna de todo encomio y por esto sinceramente le felicitamos.

**Pobla de Segur**

También en esta población lucha como bueno el ilustrado Profesor Avemarriano D. Arcadio Calvo, colaborador además de nuestro semanario. No solamente se concreta a la primera enseñanza si que también ha preparado algunos alumnos para el Bachillerato obteniendo resultados brillantes en el Instituto de Lérida. Reciba nuestra cordial felicitación.

**Altorricon**

Funciona en este pueblo una Escuela del Ave Maria a cuyo frente se encuentra el ilustrado Profesor D. Pedro Gómez. Terminó el curso el 15 de Julio siendo satisfactorio y merecedor de plácemes el estado cultural en que se encuentran los niños de esta Escuela. Todos los trimestres ha celebrado exámenes, presidiéndolos nuestro querido amigo, Rvdo. D. Joaquín Gabás ilustrado Párroco de aquel pueblo, siendo el resultado brillante por todos conceptos. Nuestra cordial enhorabuena al celoso Profesor y a todos los que laboran por la Escuela,

**Crónica semanal**

ESPAÑA.—Sin pena ni gloria ha continuado el juego parlamentario; por parte de la mayoría para llegar a las anheladas vacaciones y descansar... no sabemos de qué, y por parte de la oposición para ver de mejorar la desdichada ley de Arrendamientos Rústicos. Esta vez los valientes y abnegados diputados agrarios llevan las de vencer, amenazando en caso contrario con intensificar la obstrucción difiriendo así las vacaciones por varias semanas. La mayoría y el Gobierno antes tan despectivo ha tenido que parlamentar y tomar en consideración las legítimas aspiraciones de los agrarios. Según una enmienda por estos presentada, a los diez años de arrendamiento podrá el colono adquirir la propiedad del patrimonio familiar pagadera en quince años.

Ha dimitido el director general de Primera Enseñanza, a lo que parece por roces y diferencias con el ministro de Instrucción Pública.

Continua la disgregación del partido radical socialista, efecto del discurso de don Marcelino Domingo. Este echa (¿cómo no?) la culpa de todo a las derechas, mientras los dirigentes del partido se la echan a él y a los demás miembros de la minoría parlamentaria.

Ha comenzado en Madrid, en el palacio del Senado, la vista de la causa por los fusilamientos de Jaca. El fiscal exige responsabilidad civil a los acusados y como garantía de esta, medio millón de pesetas. Algunos de los acusados reconocen la inculpabilidad del general Berenguer.

El gobernador civil de Barcelona, señor Ametlla, ha dimitido el cargo, a fin de facilitar, dice, el desarrollo de la política autónoma de Cataluña sobre todo en lo que respecta a los servicios de Orden Público.

El señor Prieto ha dicho en un discurso que por ahora no cree conveniente que los socialistas se adueñen del Poder, pues en tal caso tendrían que gobernar en burgués. «Claro es, añadió, que si el Poder quedara en el aire y pudieran apoderarse de él los reaccionarios, entonces los socialistas nos haríamos cargo del Poder.

EXTRANJERO.—Mientras el ministro del Aire, Balbo, vuelve triunfante con sus hidros de Norteamérica, los aviadores franceses Godos y Rossi han salido de Nueva York con intención de batir el «record» mundial de vuelo en línea recta sin escala. El éxito ha sido completo. Han aterrizado en Siria, al Norte de Damasco, después de atravesar el Atlántico y toda Europa con un recorrido de 9.484 kilómetros.

Como resultado de la intensa campaña que realiza Mussolini en Italia para revalorizar la tierra, ha colocado el «duce» la primera piedra de una nueva ciudad, Sabandia, que al igual que Littoria se levantará sobre las marismas romanas hoy completamente saneadas.

El presidente de los Estados Unidos, Roosevelt, ha logrado una tregua general entre el trabajo y el capital a fin de volver al estado de paz y prosperidad en que antes se hallaba; con esta tregua se evitarán los paros y se someterán a arbitraje las diferencias que surjan.

De nuevo es detenido el «leader» nacionalista Gandhi, por no haber cumplido las condiciones impuestas y aceptadas para obtener la libertad. A él y a su mujer se le ha impuesto la pena de un año de prisión en régimen común.

**LE FIGARO**

**Peluquería para Señoras**

Cascajo, n.º 1, principal

Especialidad en Permanentes sin corriente sobre la cabeza, la más perfecta y duradera.

Tinturas de Henné y líquidas, y toda clase de servicios con todo esmero y perfección.

Ou parle français.

Se necesita un aprendiz

**SE TRASPASA**

Tienda de comestibles por no poderla atender.

Razón: en la Administración.



**Cumpliendo las promesas...**

Primera: el reparto.

Segunda: la Guardia Civil.

Tercera o primera y única: la supresión del presupuesto de Culto y Clero...

Ultima y definitiva: La Contribución que subieron y lo que te rondará.

Pues oigan, oigan lo que dice «El Liberal»:

«El pistolero de ahora, no es nada comparado con el de 1923. La República, que carece de muchas cosas, necesita con urgencia de un buen Cuerpo de Policía. La inmunidad del delincuente sería absoluta de no existir la Guardia Civil y la confianza».

Además de los Guardias de Asalto, Bien hablado. Pero eso no lo «decíamos» antes.

Otro periódico dice: «Se ha divulgado la especie por un periódico matutino de que se va a restablecer la pena de muerte para combatir el pistolero..... hace falta de momento aplicarla unas cuantas veces, muy pocas, porque con muy pocas ejecuciones mejoró en cintura a España el blandísimo dictador Primo de Rivera.»

Cielos!! Estoy loco? Si va a resultar que tendremos que exigir responsabilidades al Dictador por aquellos siete años... omisos, indignos... por su blandura.

**Anecdotario**

Me «pilló» en medio la semana trágica de Barcelona en Julio de 1909.

Vivían conmigo un alemán, dos franceses, un filipino, un militar español y algún empleado.

Una tarde llegaron los extranjeros a nuestra pensión, horrorizados de lo que habían visto ante un convento incendiado y riendo y comentando lo que habían oído y hablado.

# El Cruzado Aragonés

SEMENARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL ALTO ARAGÓN

Católico, lee, medita... recuerda

El periódico católico defiende a la Iglesia.  
Es el guerrillero que pelea sin cesar por la Autoridad Eclesiástica, por sus Ministros, sacerdotes, Congregaciones Religiosas, fieles, y, lucha sin descanso defendiendo todas las obras sociales que se inspiran en la doctrina de Cristo.  
Suscribíos, protegedlo, anunciad en el y propagadlo.  
Los enemigos le combaten con saña.  
Le abandonarán los amigos??



## EL SEÑOR D. Juan Ramos García

Viudo de doña Isabel Ara

HA FALLECIDO EN LA MADRUGADA DE HOY

a los 87 años de edad

RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

~\* D. E. P. ~\*

Sus apenados hijos doña Manuela y don Vidal; hija política doña Enedina Galino Bafaluy; nietos María Isabel y Francisco, primos, sobrinos y demás parientes,

Al notificar a sus amigos y relacionados tan sensible pérdida, les ruegan la caridad de encomendar a Dios el alma del finado y la asistencia a la conducción del cadáver, casa mortuoria «Torre de Galino», y funeral que tendrán lugar mañana domingo, día 13, a las diez y media, en la iglesia parroquial de San Francisco, y a las misas del Carmen que se dirán el miércoles, día 16, en la mencionada iglesia; el viernes, día 18 en la iglesia de los RR. PP. Misioneros, y el sábado, día 19, en la de los RR. PP. Escolapios, desde las seis en adelante, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

BARBASTRO, 12 de Agosto de 1933.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## Información local y regional

### Gratitud del Prelado

Ante las pruebas de afecto y adhesión recibidas en estos días de tribulación, por el Excmo. y Rvmo. Sr. Obispo A. A. de la Diócesis, por entidades, comunidades y personas que han desfilado por el Palacio Episcopal, el bondadoso Prelado da las gracias a todos desde las columnas de este periódico, siéndole imposible hacerlo personalmente, guardando siempre en lo más íntimo de su corazón como gran recuerdo, el consuelo recibido de los fieles católicos de la amada diócesis barbastrense.

### Nuevo organista

Ha obtenido, después de brillantes oposiciones celebradas, la plaza de organista de las Descalzas Reales de Madrid, vacante por defunción de don León Coral, q. s. g. h., el beneficiado de la Catedral de Huesca, Reverendo don Ignacio Llauredó. Sea enhortabuena.

### Carrera ciclista

Con arreglo al programa anunciado, la gran carrera ciclista de las fiestas de San Lorenzo de Huesca tendrá lugar el día 13 saliendo de Huesca los corredores, a las ocho de la mañana pasando por Siéramo, Belillas, Angüés, Lascellas, Peraltilla, Barbastro y después regresando a Huesca. Total de recorrido: ciento dos kilómetros.

### Un soldado ahogado

El domingo pasado, varios soldados del Batallón de Montaña n.º 6 que guarnecen esta plaza, salieron a bañarse al río Cinca después de comer, arrojándose al agua debajo del Puente de las Pilas. Pronto fué arrastrado, desapareciendo entre el remolino que allí forma la corriente sin que pudiera ser auxiliado por sus compañeros, el soldado-ordenanza de Banderas, Adrián Royo Cacho natural de Peñalba quien pereció ahogado. El cadáver no pudo ser hallado hasta el miércoles siendo inhumado en el Ce-

menterio de Estada a cuya jurisdicción pertenece el lugar del suceso.

### Exámen de música

Después de brillantes ejercicios de oposición verificados el jueves, día 10, ha sido nombrado músico de primera, correspondiente a clarinete del Bón. de Montaña n.º 6, el que lo era de segunda en el mismo Cuerpo nuestro buen amigo don Máximo Villalonga.

Reciba nuestra felicitación.

### Las fiestas de Huesca

La Prensa oscense nos va dando detalles de como se van desarrollando y ejecutando sin incidente alguno desagradable, los números todos del programa de las fiestas de San Lorenzo. Muchos forasteros, mucha animación y mucho calor. Hoy nos describe las fiestas religiosas donde el vecindario de la capital y sobre todo los católicos oscenses han dado la nota simpática de fervor y religiosidad. La procesión, la tradicional y típica procesión de San Lorenzo ha recorrido la carrera de sombra, entre los aplausos y ovaciones del vecindario que presenciaba la solemne manifestación religiosa. Para reforzar los coros o grupos de danzantes se han ensayado otros de jóvenes, muy bien presentados, ofreciendo un artístico conjunto de dancas de niños y hombres.

Ah! Y no crean ustedes que se me olvidan las cosas. En lugar preferente de la procesión han asistido, aunque con carácter particular, los concejales don José M.ª Lacasa, don Agustín Soler, don Francisco Francoy y don Vicente Susín. Huesca lo ha visto muy bien, les ha aplaudido, y les ha felicitado.

EL CRUZADO ARAGONÉS en nombre de los católicos barbastrenses les ofrece el testimonio de admiración y les envía un especial saludo. ¡No faltaba más!

### Vigilia y Ayuno

El lunes día 14 obliga el Ayuno con abstinencia de carne por ser la Vigilia de la Asunción.

### Religiosas

El martes día de la Asunción de la Virgen hay sermón en la Misa Conventual que predicará el M. I. Sr. D. José Grau, canónigo Magistral. El Coro participará a las diez siendo la Misa a las diez y cuarto. A las doce se celebrará Misa de Nona a grande orquesta quedando de Manifiesto S. D. M. hasta la una en que se termina el canto de la hora canónica.

En la Iglesia del Colegio de las Hijas de la Caridad se celebrarán mañana, segundo domingo de mes, los cultos acostumbrados que mensualmente se consagran a la Virgen Inmaculada, con Misa de Comunión a las ocho de la mañana, y por la tarde a las cinco el devoto Ejercicio de las Visitas a la Virgen con sermón.

Mañana domingo, a las siete, se cantará una misa en la iglesia de San Hipólito, por ser la fiesta del santo titular de la misma.

### Necrológicas

A los sesenta y tres años de edad y después de recibir los santos sacramentos, entregó su alma a Dios en esta ciudad el martes último, la respetable señora doña Francisca Gracia, viuda de don Felipe Argente.

Distinguióse siempre por su bondad y fervor religioso, siendo entusiasta cooperadora de muchas asociaciones de caridad y religión, con lo que se granjeó la consideración y el respeto de cuantos la conocieron y su muerte ha causado profundo sentimiento en sus relaciones y en el pueblo en general, donde eran muy apreciadas sus virtudes.

Participamos del duelo que ha producido su muerte, al enviar nuestro sentido pésame a todos sus parientes.

En la madrugada de hoy, después de haber recibido los santos sacramentos y demás auxilios de la Religión, ha fallecido en esta ciudad, a los 87 años de edad, don Juan Ramos García viudo de doña Isabel Ara, cristiano y caballero muy estimado de todos por su buen trato social y por la bondad de su carácter. Acompañamos muy de veras en el sentimiento

a sus apenados hijos doña Manuela y don Vidal, hija política doña Enedina Galino y a toda su respetable familia.

### De sociedad

—Han llegado:

De Madrid, doña Catalina Gravisaco, viuda de Lasala, con su hija Natalia.

De la misma capital, el joven ingeniero don Servando Esteban Romero, nuestro amigo y paisano.

De Zaragoza, don Jeónimo Raluy, teniente coronel retirado.

De Alicante, don Vicente Lagüena, con su señora doña Teresa Olmos y su hija Fernandita.

—Han regresado:

De Jaraba, don Joaquín Paul del comercio de esta plaza.

A Barcelona, su residencia, nuestro amigo don Antonio Noguera empleado en el Hospital Clínico.

### Cultos

S. I. Catedral.—Domingos y días festivos a las siete, siete y media, ocho, ocho y media, nueve, once y doce, misas de hora. A las nueve y media la conventual.

Parroquia de la Asunción.—Domingos y días festivos, a las seis y media, misa conventual con explicación del Evangelio.

Parroquia de San Francisco de Asís.—Los domingos y días festivos, a las doce y media de hora, y la conventual a las ocho y media.

Todos los días, incluso los festivos, hay misa de hora que en este tiempo se celebra a las ocho y cuarto en punto. Durante la misma, en los días que le corresponde, tienen lugar los ejercicios de los «Jueves Eucarísticos», «Primer viernes» y demás cultos acostumbrados.

Iglesia de los PP. Escolapios.—A las ocho y cuarto, misa llamada de los niños, los domingos y días festivos a las nueve.

### Santoral

DOMINGO	Domingo 10 después de Pentecostés.—San Hipólito.—Oficio y Misa de la Dominica.—Hora Santa a las seis en los Misioneros.
13	
LUNES	San Eusebio.—Oficio y Misa de la Vigilia—Ayuno y Abstinencia—Hora Santa a las seis en los Misioneros.
14	
MARTES	La Asunción de la Sma. Virgen—Oficio y Misa de la Fiesta—Hora Santa a las seis en los Misioneros.
15	
MÉRCOLES	San Joaquín, padre de la Santísima Virgen.—Oficio y Misa de la Fiesta—Hora Santa a las seis en la Casa-Amparo.
16	
JUEVES	San Jacinto.—Oficio y Misa de la Fiesta.—Ejercicio de los Jueves Eucarísticos en las Parroquias.—Hora Santa a las seis en la Casa-Amparo.
17	
VIERNES	Sra. Elena.—Oficio y Misa de la infraoctava de la Ascensión.—Hora Santa a las seis en las Siervas.
18	
SÁBADO	San Juan de Eudes.—Oficio y Misa de la Fiesta—Hora Santa a las seis en San Francisco.
19	

Imprenta SANTAMARIA